

1 Les grandes figures du judaïsme selon la Bible hébraïque

	Ce que dit la Bible	Ce que disent les historiens
 Abraham	Dieu conclut une alliance avec lui. Abraham quitte la Mésopotamie pour rejoindre la « Terre promise » de Canaan.	Existence non confirmée.
 Moïse	Il fait sortir les Hébreux d'Égypte lors de l' Exode . Dieu renouvelle l' alliance avec lui : il reçoit les Dix Commandements .	Selon la Bible, il aurait vécu vers 1250 avant J.-C., mais son existence n'est pas confirmée.
 Le roi David	Vainqueur du géant Goliath, il devient roi d'Israël et fait de Jérusalem la capitale.	Une inscription du IX ^e siècle avant J.-C. mentionne l'existence d'un roi David.
 Le roi Salomon	Fils et successeur de David, il construit le premier Temple de Jérusalem . Selon la Bible, son règne dure de 970 à 930 avant J.-C.	Existence non confirmée.

2 Le roi David



Fragment de la stèle de Tel Dan, IX^e siècle avant J.-C., musée d'Israël, Jérusalem.

La stèle, élevée probablement au IX^e siècle avant J.-C., est le premier texte à mentionner l'existence d'un roi appelé David.

3 Moïse et Sargon

La Bible présente des points communs avec d'autres récits de Mésopotamie. Par exemple, la naissance de Moïse est inspirée de la légende d'un roi de Mésopotamie, Sargon (vers 2370-2314 avant J.-C.).

La naissance de Sargon : Ma mère, une haute prêtresse, me conçut et me mit au monde en secret. Elle me déposa dans une corbeille de jonc, dont elle ferma l'ouverture avec du bitume. Elle me mit dans le fleuve sans que j'en puisse sortir. Le fleuve me porta et m'emmena à Aqqi, le puiscur d'eau [...]. Aqqi m'adopta comme son fils [...].

La légende de Sargon, d'après une tablette assyrienne gravée au VII^e siècle avant J.-C.

La naissance de Moïse : La femme conçut et enfanta un fils. Elle vit qu'il était beau et le cacha pendant trois mois. Ne pouvant le cacher plus longtemps, elle prit pour lui une corbeille de papyrus, qu'elle enduisit de bitume et de poix¹, y plaça l'enfant et le déposa dans les roseaux sur la rive du Nil [...]. Or la fille de Pharaon descendit vers le Nil pour se baigner [...]. Elle vit la corbeille, l'ouvrit et vit l'enfant : c'était un garçon qui pleurait [...]. Elle le traita comme un fils et lui donna le nom de Moïse, car, disait-elle, « je l'ai tiré des eaux ».

L'Exode, livre de la Bible rédigé après le VI^e siècle avant J.-C., II, 2-10.

1. Pour rendre la corbeille étanche. Mais le bitume,

4 L'origine des Judéens d'après une historienne

« D'après la Bible, les Hébreux ou Judéens sont originaires de Mésopotamie. La terre qui leur aurait été promise par Dieu aurait été conquise par les armées du roi Josué, le successeur de Moïse. Mais les découvertes archéologiques des trente dernières années ont conduit à formuler une hypothèse différente : les Judéens auraient été originaires de Canaan¹, même s'ils ont intégré en leur sein quelques groupes venant d'autres régions du Proche-Orient et de l'Égypte. Le plus ancien document non biblique évoquant un groupe humain nommé "Israël" est la stèle de victoire du pharaon Merneptah (1207 av. J.-C.). Elle situe aussi ce groupe en Canaan. »

D'après Katell Berthelot, « Destin d'une forteresse cananéenne », *L'Histoire*, n° 378, juillet-août 2012.

1. Terre promise par Dieu aux Hébreux sur laquelle ont été bâtis (approximativement) les royaumes d'Israël et de Juda.

5 Le passage de la mer Rouge

Les Hébreux se sont installés en Égypte. Yahvé demande à Moïse de les ramener vers la terre de Canaan (la Palestine).

a. « On annonça à Pharaon que les Hébreux avaient fui. Il fit atteler son char et prit six cent des meilleurs chars, montés par des officiers. À l'approche de Pharaon, les Hébreux furent saisis d'une grande peur. Yahvé dit à Moïse : "Lève ton bâton, étends ta main sur la mer et fends-la." Moïse étendit sa main sur la mer et Yahvé refoula la mer toute la nuit par un fort vent d'Est et il la mit à sec. Les Hébreux pénétrèrent au milieu de la mer à pied sec, les eaux formant une muraille à gauche et à droite. Les Égyptiens les poursuivirent et pénétrèrent derrière eux. Yahvé dit à Moïse : "Étends ta main sur la mer, que les eaux recouvrent les Égyptiens." Moïse étendit la main sur la mer. Les eaux recouvrirent toute l'armée de Pharaon. [...]

Les Hébreux virent la prouesse de Yahvé contre les Égyptiens. Le peuple craignit Yahvé, il crut en Yahvé et en Moïse son serviteur. »

D'après la Bible, Exode, 14.

b. « Cet "événement" échappe à toute approche historique. La plus ancienne mention d'Israël dans les sources antiques, dans une stèle élevée par le pharaon Merneptah à la fin du XIII^e siècle avant J.-C., le situe déjà parmi les populations installées au Levant Sud¹. Aucun écho dans les sources égyptiennes sur la fuite d'un peuple nombreux (603 550 mâles de plus de 20 ans selon le livre des Nombres 1, 45) ni sur la mort d'un pharaon englouti dans les eaux en courant à sa poursuite. Or, un tel fait n'aurait pas manqué de laisser des traces dans l'historiographie égyptienne. Certes, les populations sémites ont toujours nomadisé aux frontières du royaume, et certaines tribus ont travaillé au service du pharaon : des arrivées, des départs, des affrontements locaux se sont certainement produits. Mais, dans cet arrière-plan qui fournit un contexte au roman historique, rien qui ait l'ampleur que lui prête le récit biblique. »

Françoise BRIQUEL-CHATONNET, directrice de recherche au CNRS, *L'Histoire*, collections n° 46, janvier 2010.

1. Régions bordant la mer Méditerranée, entre la Syrie et l'Égypte actuelles.